

**Notes d'allocution
L'honorable Noël A. Kinsella
Président du Sénat**

**à l'occasion d'une cérémonie pour
la remise des décorations de la Pléiade**

le jeudi 5 novembre 2009

Monsieur le Premier ministre,
Madame la Présidente et membres de la section canadienne de l'Assemblée
parlementaire de la Francophonie,
Honorables collègues,
Mesdames et Messieurs,

Quel privilège de me retrouver sur cette tribune alors que la langue française est à l'honneur, pour remercier très sincèrement, au nom de tous mes collègues récipiendaires, les membres de la section canadienne de l'APF de nous honorer en nous conférant les décorations de la Pléiade.

Permettez-moi d'abord de féliciter le Premier ministre du Canada, le très honorable Stephen Harper, aujourd'hui fait Grand Croix de la Pléiade, la plus haute distinction de l'Ordre de la francophonie et du dialogue des cultures. Cette distinction vient reconnaître l'engagement du Premier ministre envers le fait français au Canada et les idéaux de coopération et d'amitié de la Francophonie.

Je souhaite en outre remercier celles et ceux qui ont proposé notre candidature en tant que récipiendaires de cette prestigieuse décoration de la Francophonie. Nous sommes d'autant plus honorés que nous rejoignons ainsi nombre de distingués récipiendaires qui, depuis longtemps, sont les porte-étendards de cette majestueuse langue que nous partageons, défendons et promouvons.

Originaire du Nouveau-Brunswick, la seule province officiellement bilingue au Canada et petit fils d'une grand-mère acadienne au nom de Lucie Bernard, je suis particulièrement fier de l'empreinte laissée par les francophones dans l'histoire de ce pays. La langue française nous jouit d'une richesse énorme et son impact sur le Canada se manifeste surtout dans la détermination avec laquelle nous favorisons la vitalité culturelle et linguistique des collectivités francophones en situation minoritaire partout au Canada.

Je veux en particulier exprimer toute ma gratitude à mon illustre collègue et amie, l'honorable Andrée Champagne, Sénateur et Présidente de la section canadienne de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie, qui tout au long de sa brillante carrière a, à mains égards, été le chantre de la cause du français tant au pays que dans la francophonie. Comme vous avez été à même de le constater, chers amis, le Sénateur Champagne procure à tout texte une dimension, une expression, inégalée.

Nous sommes accueillis aujourd'hui au sein du panthéon de la Francophonie et du dialogue des cultures au côté de plusieurs de nos compatriotes qui, au fil des ans, ont épousé la cause du français et servi les idéaux de coopération et d'amitié de la Francophonie. Être ainsi honorés nous comble davantage de fierté lorsque l'on pense à l'histoire et au symbolisme qui se rattachent à cette distinction.

Dans la mythologie grecque, les Pléiades étaient les sept filles du Titan Atlas et de l'Océanide Pléioné, sœurs des Hyades. Pourchassées par Orion pendant sept ans en raison de leur grande beauté, elles sont sauvées lorsque Zeus les transforme en colombes, et plus tard en étoiles. À leur mort, Zeus les place dans le ciel, où elles font aujourd'hui partie de la constellation du Taureau.

Plus près de notre époque, la Pléiade est aussi devenue un groupe de sept poètes français du 16^e siècle, dont la mission était d'encourager l'écriture en français. Leur but était d'enrichir la langue et d'établir les titres de noblesse de la littérature française. La Pléiade a grandement contribué au développement et à la standardisation du français et joué un grand rôle dans la renaissance littéraire. Aujourd'hui, la Pléiade est un ensemble de collections de prestige des éditions Gallimard où on retrouve les œuvres de nombre d'écrivains parmi les plus grands, comme Gide, Malraux, Proust, Lévy-Strauss, Yourcenar.

En nous décorant de l'Ordre de la Pléiade, l'Assemblée parlementaire de la Francophonie honore la mémoire de ces poètes et grands auteurs par la reconnaissance de tous les efforts faits afin de préserver et de renforcer la langue française dans la vie quotidienne et parlementaire, et ainsi assurer le rayonnement des valeurs qu'elle chérit.

Les Pléiades symbolisent aussi la paix qui, avec la démocratie, la justice, les droits de la personne, est une des valeurs fondamentales que défend la Francophonie. Vous connaissez peut-être mon engagement envers les droits de la personne et je sais que vous continuerez de contribuer, chacune et chacun dans votre domaine, à promouvoir les valeurs de la Francophonie et ainsi faire en sorte qu'elles transcendent les cultures et les frontières.

Félicitations encore à tous ceux et celles qui contribuent sans relâche au rayonnement de la langue française, et merci à nouveau au nom de tous les récipiendaires à ceux qui nous accueillent maintenant dans le cercle de la Pléiade.